

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE AGOSTO DE 1811.

## AUSTRIA.

*Viena 24 de julio.*

*Extracto de los partes del quartel general del ejército del Danubio.*

Desde el 6 al 18 de junio el general en jefe Kutusow trasladó su quartel general de Bucharest á Giurgevo, y concentró su ejército en los alrededores de esta plaza. El 14 supo que el gran visir había juntado todas sus fuerzas y las de Veli y Mochtar-baxá, de Baschak y de Jagour-Hassam; que había reunido toda la caballería de la Anatolia bajo las órdenes de Tschepan Ogou y Kara Osman-Og'ou; que al mismo tiempo había destacado un cuerpo de 2600 hombres, al mando de Israel-Bey, para hacer una diversion hacia Widdin, y que se disponía á atacar á Rudschnuck con mas de 6000 hombres. En consecuencia de esto el general en jefe pasó el Danubio el dia 19. El 20, al amanecer, un cuerpo de caballería turca de 5000 hombres reconoció toda nuestra línea: el general Woinoff, comandante de los puestos avanzados, sostenido por quatro batallones de infantería que llevó el general Engelhardt, obligó á retirarse al instante á los turcos, despues de haberles causado alguna pérdida. El mismo dia todo el ejército tomó posicion en las alturas que estan á quatro *versutas* mas allá de Rudschnuck, y pasó al raso toda la noche en orden de batalla. El 21 no hubo ningun movimiento ni de una ni de otra parte.

El 22, á las 5 de la mañana, el gran visir salió de su campo atrincherado entre Kubkion y Gisanzon, y atacó al ejército imperial, cuya infantería estaba formada en 9 quadros, puestos en dos líneas. La caballería estaba en tercera línea entre los huecos que dexaban los quadros. La accion se fue empuñando en todos los puntos; pero especialmente la ala izquierda, mandada por el teniente general conde de Lingeron, fue atacada con mayor firmeza, dirigiendo este ataque el gran visir en persona. Desde las 6 de la mañana hasta las 8 atacó cinco veces; pero á pesar de esto y del fuego de una batería de 35 cañones, los turcos no pudieron ganar ni una pulgada de terreno. Todos sus esfuerzos fueron inútiles contra la inalterable firmeza de nuestra infantería.

Á las 9 toda la caballería turca, compuesta de cerca de 3000 hombres, se arrojó sobre la izquierda y la dobló; pero no pudiendo romper los quadros, pasó por los huecos; dos regimientos de la 3.<sup>a</sup> línea se vieron precisados á ceder á la impetuosidad del choque y á la superioridad del número. La caballería turca se extendió por detras del ejército imperial, y penetró hasta el pie de las morallas de Rudschnuck, mientras que otra columna que iba por la orilla del Danubio intentó escalarla, creyendo que no había guarnicion en la ciudad. Pero el general en jefe había dexado allí una fuer-

te guarnicion, la qual en el momento hizo una salida muy acertada, combinada con un movimiento de la caballería del general Woinoff, y el punto al cuerpo turco entre dos fuegos, le pasó á la fuga con una pérdida considerable. Mientras estaba esto en la izquierda, el enemigo atacó la derecha, pero no con tanta firmeza.

Los generales Bouscarff y Elgallard han sostenido y repetido el ataque con el mayor valor. Á las 11 el general Kutusow ordenó evacuar toda la línea, y dirigir el quartel general de Werontzoff sobre el centro del enemigo, donde había empezado á levantar otros batallones. A medio dia los turcos principiaron á retirarse; los persiguó hasta su campo de batalla, el de batalla, en el qual el ejército imperial permaneció hasta las 6 de la tarde. Parece que la intencion del gran visir era entrar en Rudschnuck, y fortificarse en las alturas; pero le han de baxado el plan el valor de nuestras tropas, y las sabias disposiciones del general en jefe, quien durante toda esta accion encarnizada ha estado siempre entre las balas. Los turcos han perdido 20 banderas y 1500 hombres muertos, entre ellos el hijo de Mochtar-baxa y muchos albaneses. No se han hecho prisioneros, porque el enemigo atacó con la caballería.

La gran superioridad de las fuerzas del enemigo no permitia debilitar el ejército principal para dexar una fuerte guarnicion en Rudschnuck; por otra parte esta fortaleza estaba dominada por montañas, y en una mala situacion, por lo que el general en jefe se decidió á destruirla: en consecuencia, despues que todo el ejército volvió á pasar el Danubio, y los habitantes evacuaron la ciudad, mandó volar todas las fortificaciones, y pegar fuego á los edificios. El fuego se extendió con una rapidez extraordinaria, de manera que todas las casas quedaron reducidas á ceniza.

## BAVIERA.

*Augsburgo 25 de julio.*

El primer ministro conde de Montgelas, autorizado para el gobierno con los poderes de S. M. durante su ausencia, ha nombrado una comision real en Landshut, para que se informe de las disensiones y riñas que ha habido allí entre los estudiantes de la universidad y los oficiales de la guarnicion.

El termómetro de Reaumur, puesto ayer á la sombra, llegó á los 30 grados. Por fortuna se levantó por la noche un viento bastante fuerte, con lo que se refrescó algun tanto la atmósfera.

## REINO DE NAPOLES.

*Nápoles 17 de julio.*

Estos últimos dias han salido para las Calabrias los regimientos Real Corso, Principe Real y Real

Sannite, y antes de ponerse en marcha los pasó revista S. M., quien quedó muy satisfecho de la destreza con que ejecutaron las evoluciones. También ha visitado S. M. el navío el *Capribo* y la corbeta la *Fama* y algunos otros buques menores de su escuadrilla, que está en la rada. S. M. ha mandado hacer en su presencia el ejercicio de cañón, y se ha dignado como dar en prueba de su satisfacción á las tripulaciones una buena gratificación.

## PROVINCIAS ILIRICAS.

*Ljubich 12 de julio.*

El gobernador general ha recibido hoy una diputación de la Istria antiguamente italiana. Mr. Petrovich, que hacia de presidente, ha expresado en nombre de sus conciudadanos los sentimientos de admiración y de reconocimiento respetuoso que han tenido los habitantes de la Istria por espacio de quatro años para con S. M. el Emperador y Rei, como súbditos suyos del reino de Italia, y que no se han disminuido en nada despues de la reunion de su país á las provincias iliricas.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Strasbourg 24 de julio.*

SS. MM. el Rei y la Reina de Baviera llegaron ayer á esta ciudad, baxo los nombres de conde y condesa de Haag, y han guardado el mas riguroso *incógnito*. No se habia recibido anteriormente ninguna noticia de este viage. Estos augustos viajeros no traian consigo otro acompañamiento que el de algunas personas de su corte. SS. MM. despues de haber comido en Robertsau, fueron á visitar los monumentos mas notables de esta ciudad. En el hermoso mausoleo del conde de Saxonia se detuvieron un gran rato, como tambien en el palacio imperial. SS. MM. se marcharon por la noche, atravesaron por Kehl, y tomaron el camino de Baden.

Créese que SS. MM. regresarán á Munich á fines de la semana, adonde irán tambien los príncipes de la familia real que se hallan en Salzburgo.

*Paris 19 de julio.*

## CUERPO LEGISLATIVO.

*Sesion del 25 de julio.*

El señor presidente dió cuenta de haberse presentado aquella mañana al Rei de Roma la diputación encargada por el Cuerpo legislativo de rendirle sus homenajes.

En seguida fueron introducidos los señores consejeros de Estado condes de Segur, Corvetto, Neri-Corsini y de la Malle; y á consecuencia del decreto dado por S. M. el Emperador, con fecha del 19 de julio, por el qual debia cerrarse el 25 la sesion del Cuerpo legislativo, mediante haber terminado los asuntos para que habia sido convocado, el señor conde de Segur pronunció el siguiente discurso:

Señores.

„S. M. el Emperador y Rei nos ha encargado que os presentemos el decreto en virtud del qual queda concluida esta sesion.

„En este año os hemos presentado pocos proyectos de lei, porque concluido el código Napoleon, el del modo de enjuiciar, el de comercio y el código criminal, y estando ya todo organizado en el imperio, en

este caso es natural que se aumenten las tareas de la administración, y que se disminuya la necesidad de emitir leyes.

„La misma actividad que en tan pocos años hizo que la Francia renaciese, que fundó el imperio mas poderoso y mas dilatado, que erigió los altares que habian sido echados por tierra, que resucitó la justicia, dió á las municipalidades, volvió á abrir los hospicios, embrió la Francia de caminos y canales, allanó las montañas, organizó la instruccion pública, y dió á los franceses esas sublimes leyes que los demas pueblos se apresurran á adoptar; esta misma actividad, digo, debe ahora dar movimiento á todo lo que ha creado, y perfeccionar el edificio social.

„Todos los manantiales de la riqueza y de la prosperidad estan ya abiertos; nada falta que crear, y ahora empezamos á gozar de sus beneficios.

„Así el corto número de leyes que se os presentan en el día prueba quan sabias son las que existen, y que son suficientes; pero, señores, aunque esta sesion no sea notable por las leyes importantes que habeis adaptado, no por eso dexará de ser una época memorable entre nosotros.

„Antes de la abertura del Cuerpo legislativo el Emperador quiso que os reuniérais al rededor de su trono; quiso estar en medio de vosotros quando fue al templo á dar gracias al Eterno por el nacimiento de este infante Rei, que ha llenado nuestros votos, y colmado nuestras esperanzas.

„Vosotros habeis sido testigos de esta pomposa ceremonia: lo santo del lugar, la magestad del trono, la reunion de los príncipes, de los grandes, de los primeros cuerpos del imperio, de los diputados de las ciudades; la ofrenda de un niño hecha á Dios por la gloria y la virtud hermanadas; la dulce emocion de los asistentes, y las aclamaciones de un pueblo inmenso, que en el mismo día se repitieron en toda la extension de este dilatado imperio; este noble y patético quadro está profundamente grabado en vuestro espíritu, y así es excusado el que yo pretenda presentaroslo de nuevo.

„Si me propusiera hablar de la alegría pública que ha causado este acontecimiento, no necesitaría mas que repetir vuestras propias palabras; expresaría, como todos los franceses, el júbilo que nos causa un nacimiento que asegura nuestros destinos, la duracion de nuestra gloria, y que hace la felicidad de nuestro augusto Soberano y de su amada esposa.

„En medio de las fiestas que se celebraban por tan feliz acontecimiento el Emperador vino á este recinto; es manifestó los motivos de su profunda política, que le determinaron á ensanchar nuestras fronteras, y á reunir nuevas provincias al imperio.

„S. M. os hizo ver nuestra situacion floreciente, la fidelidad de sus aliados, la gloria de sus ejércitos, y el estado próspero de sus rentas.

„En fin, al anunciaros que habia mandado á su ministro presentaros las cuentas de 1809 y de 1810, S. M. os dixo que aunque se veía precisado á poner á disposicion de sus ministros un crédito extraordinario de 200 millones, no por eso exígia el que se estableciese ninguna nueva contribucion.

„Así concluye sus discursos nuestro Soberano, despues de muchos años de guerra, de conquistas, y de la formacion de una multitud de nuevos establecimientos; al paso que el gobierno que quiere luchar contra él, cada año pide al pueblo ingles nuevos empréstitos, nuevos impuestos y nuevos sacrificios.

„Pocos dias despues de esta memorable sesion, una diputación compuesta de algunos de vosotros y del presidente, que goza de la benevolencia de nuestro Monarca, y que merece vuestra confianza, fue á presentar á los pies del trono el homenaje de vuestro rendimiento y de vuestro amor, expresando los nobles y sencillos principios que os dirigen, y los sentimientos que os animan:

en su audiencia recibisteis nuevos testimonios del poder paternal de S. M.

„No en las solenns formas de la abertura de sesiones ordinarias, el ministro de lo Interior es ha presentado un informe circunstanciado acerca de la situacion del imperio.

„Dieciséis departamentos han sido reunidos á la Francia, los griegos han aumentado su poblacion con 5 millones de almas, y sus rentas con 200 millones de francos. Las comunicaciones que se han abierto entre el Báltico y el Báltico, entre el norte y el mediodia de la Italia hacen que nuestros aprestos marítimos sean independientes de las espualdas de nuestros enemigos.

„El ministro os habló de los progresos de la universalidad de la organizacion de los tribunales imperiales, que dará á la justicia toda su fuerza y dignidad; de las leyes para los mendigos establecidos en 32 departamentos; de la nueva formacion de grandes seminarios; de la construccion ó reparacion de una multitud de iglesias y de presbiterios; de los felices resultados de la industria, que por medio del genio de las ciencias nos compensa las privaciones que trae consigo la guerra.

„Os ha informado acerca de las inmensas obras emprendidas para construir puentes, abrir canales, desecar pantanos, oponer diques á las olas, ensanchar los establecimientos públicos, hermosear nuestras ciudades: obras que han costado cerca de 300 millones de francos; de modo que lo que se ha hecho en dos años equivale á lo que antes se hacia en un siglo.

„No habeis podido menos de ver con sorpresa esas fortificaciones que en todos los puntos de nuestras costas y de nuestras fronteras construye de nuevo ó rehabilita la prudencia en medio de los triunfos.

„La actividad que reina en todos los puertos; las obras que se construyen en Ambéres, Flesinga, Cherburgo, Terneure, Ostende; los armamentos que preparan para lo futuro triunfos á nuestra marina, y nuevos destinos al Océano; y el estado próspero del tesoro público, á pesar de tener que atender á tantos gastos; tal es el quadro que os han presentado.

„Feliz el reinado en que la relacion de los hechos forma su elogio.

„Despues de liberos presentado dos proyectos para crear nuevas sub-prefecturas, y un gran número de transiciones que interesan á los pueblos y los hospicios, habeis adoptado el proyecto de lei sobre las rentas.

„La satisfaccion que habeis tenido al exâminarlo está demasiado reciente para que crea deber recordaros sus pormenores.

„El orador de vuestra comision de rentas ha dicho sobre esta importante lei todo quanto podia corroborar los motivos expuestos por los oradores del consejo de Estado.

„Ha dado á conocer las ventajas del órden que se ha adoptado, con el qual 5 ó 6 meses bastan para verificar y liquidar las cuentas de tanta diversidad de administraciones.

„Ha notado las mejoras que se han hecho en el cobro de las contribuciones, sin olvidar los pequeños gastos de las diligencias.

„Con igual penetracion ha exâminado las causas del aumento de las rentas del estado, que ascienden en el dia á 954 millones de francos, y los motivos por qué en algunos departamentos se han aumentado los gastos.

„Hemos adquirido 300 leguas de costa y 1000 marineros: semejantes adquisiciones exígen un aumento de gastos; pero al mismo tiempo suministran medios de satisfacerlos.

„La economía en varios ramos de administracion; el aumento del producto de las aduanas; las medidas que se han tomado con respecto al tabaco, que, sin ser gravosas al pueblo, harán que goce el estado de un beneficio que antes solo gozaban algunas compañías, y proporcionarán el medio de poder disminuir el impues-

to territorial; todo esto nos hace ver claramente que nuestros recursos seran siempre mayores que nuestras cargas.

„La liquidacion de los años anteriores á 1808 está concluida; la de los años siguientes está muy adelantada; el servicio presente está asegurado, y no hai la menor inquietud por lo que respecta á lo venidero. La Francia no necesita ni de aumentar sus tarifas, ni de hacer empréstitos, ni de imponer nuevas contribuciones.

„En esto tenéis las pruebas mas evidentes de la feliz situacion de nuestras rentas; y á la verdad que esto debe inspirar tanta confianza á nuestros conciudadanos, como temor á nuestros enemigos.

„En el momento mismo en que por órden de S. M. se os presentaban estos informes satisfactorios, recibisteis noticias de nuevos triunfos conseguidos en España por nuestros ejércitos.

„Se ha verificado la reunion de nuestros ejércitos: ha sido libertada Badajoz; y el mariscal Suchet ha derribado los muros de Tarragona á la vista de los ingleses, tristes testigos de esta victoria.

„Una guarnicion de 1800 hombres valientes y obstinados no ha podido resistir á la impetuosidad francesa: 1000 prisioneros, y un gran número de cañones y de banderas son los trofeos del vencedor. ¡Nobles presagios que confirman la esperanza que nos daba hace poco tiempo un Monarca, cuyas predicciones ha verificado siempre la victoria!

„En el mismo instante han resonado en el seno de las islas británicas los clamores de la miseria; el crédito que sostenia su poder colosal y ficticio ha recibido un golpe fatal; y ese gobierno, desterrado ya del continente, pero que poco ha se lisonjeaba poder cambiar sus manufacturas, de que estan atestados sus almacenes y fábricas, por todo el oro de México y del Perú, se ve en el dia precisado á proclamar su error, á confesar que pierde la confianza pública, y á proponer la medida ruinosa de un papel-moneda.

„Tal es el contraste que presenta actualmente la situacion de la Francia y la de la Inglaterra.

„El gobierno ingles quiere la guerra y el monopolio del comercio, y aspira á la dominacion de los mares.

„Sus aliados son ó destruidos ó perdidos para él; el gobierno ingles arruina á todos quantos quiere tener á su sueldo; aniquila á su propio pueblo, obligándole á hacer esfuerzos inútiles; su egoismo es castigado por el abandono en que se encuentra; y despues de haber añadido empréstito sobre empréstito y contribuciones sobre contribuciones, acosado de quejas y amenarado de disturbios, se ve reducido á proponer al pueblo como único recurso una moneda facticia, que no tiene otra seguridad ni otra garantía que una confianza que ya no existe.

„El Emperador por el contrario quiere la paz y la libertad de los mares: tiene 80000 hombres sobre las armas: los Príncipes de la Europa son aliados suyos; y todo su imperio goza de una profunda tranquilidad. Novecientos cincuenta y quatro millones de francos, cobrados facilmente, sin necesidad de empréstitos ni de anticipaciones, aseguran la libre execucion de sus nobles proyectos.

„¡Quan grande es pues la confianza que debe inspirarnos este paralelo! Inspiradla vosotros en el espíritu de vuestros conciudadanos, y comunicadles las impresiones que vosotros habeis recibido.

„Fácilmente lo conseguireis, pues los encontrareis á todos animados de unos mismos sentimientos hácia un Soberano que en sus fatigas no se propone otro objeto que la felicidad y la gloria de su pueblo.”

Toda la asamblea manifestó con aplausos y con repetidas aclamaciones de *viva el Emperador* la viva impresion que les habia causado el epílogo del discurso de Mr. Segur.

*Cádiz 25 de julio.*

Varios periódicos declaman ya terriblemente contra el reglamento presentado sobre el establecimiento de un tribunal de policía, por no estar fundado sobre la base de justicia y seguridad pública que han adoptado las demás naciones civilizadas. El intitulado el *Diario político* se explica en estos términos en un apéndice al número 15.

„El reglamento sobre el *tribunal de policía* va á ser disuelto por las cortes, habiéndose dado de mano al presentado por la comisión de justicia, que estaba fundado sobre las bases de la justicia y de la libertad. Este reglamento terrible supone un magistrado supremo, con la fuerza armada á su disposición, y autorizado para allanar las casas, los cuarteles y las naves; para hacer salir de Cádiz á las personas que quiera, y admitir las que le plazca, y finalmente para ejercer el espionaje. Se quiere dar un golpe mortal á la libertad de la patria, alucinando á los incautos: el establecimiento de este horrible tribunal sería el último aliento de la libertad y del entusiasmo patriótico. Después de mil y mil ataques, renida la *cohorta emprendedora con los ministros y cobachuelis*, con los tribunales y sus dependientes, con muchos *grandes malcontentos* quizá también, avanza en columna cerrada para dar el golpe exterminador. Una nueva *dictadura*, más sangrienta y cruel que la de Sula, nos amenaza. ¿Cómo ha de prosperar nuestra causa mientras subsistan los mismos empleados en la administracion pública? Virtuosos serán *los dos reyes*; pero no sirven para su empleo, y ellos mismos lo confiesan. Los ministros y los cobachuelistas confunden los deseos del pueblo: el poder judicial camina al despotismo. ¡Padres de la patria! antes que el mal cunda, mirad por el pueblo.”

*Madrid 27 de agosto.*

Con fecha de 13 de agosto escribe al REI nuestro Señor desde Baza el señor mariscal del imperio duque de Dalmacia, general en jefe del ejército del mediodía, que el enemigo acababa de ser derrotado completamente por el ala izquierda del ejército de su mando: que su pérdida en armas, municiones y bagages ha sido muy considerable: que cuerpos de infantería y de caballería desordenados y dispersos huían por todas partes, y que el general Freire había recibido una herida en la carga de caballería dada por el general Soutl entre Cullar y Chirivel. Parece que el general Odonell ha procurado reunir los restos de dos divisiones, que dirige por Vera hácia la Torre de las Águilas, con el designio de entrar en Murcia, objeto que difícilmente podrá llenar, pues que desde el 12 se hallaba el general Soutl en Lumbreras. Otros restos del ejército enemigo se han encaminado á Almería para embarcarse en aquel puerto. El señor mariscal duque de Dalmacia ha dado las órdenes convenientes para seguirles el alcance; y se lisonjea que se conseguirá antes de que puedan reembarcarse. En fin este ejército está enteramente desorganizado.

El general Blake, habiendo sabido que los habitantes de Valencia estaban más dispuestos á someterse al ejército de Aragón, que se acercaba, que á defenderse, partió para aquella ciudad la víspera del ataque, sin duda con ánimo de sacrificarla también. Las tropas que este general había sacado de Extremadura, y que á mucha costa había podido desembarcar en Almería, son las que más han sufrido. Las guardias Valonas y el regimiento llamado de la Patria han quedado casi destruidos.

El general Godinot eligió particularmente al coronel español Velasco, y el general Soutl alabó también el denuedo y bizarría del jefe de escuadrón Aguado, que se halla asimismo al servicio de S. M., y empleado en el estado mayor del señor mariscal. Este jefe de escuadrón Aguado, á quien han matado el caballo en la acción, es el mismo que se ha distinguido tantas veces en la campaña de Extremadura (1).

El 2.º regimiento de cazadores de á caballo ha mostrado la mayor impaciencia por no haber podido combatir con el enemigo á causa de hallarse en segunda línea. No se puede calcular el número de prisioneros, porque á cada instante llegaban nuevas porciones de ellos. Se cuentan ya 30 oficiales de un grado superior, 600 entre los inferiores, sargentos y soldados, 300 desertores, y millares de dispersos que vuelven á sus hogares. El mismo señor mariscal da parte á S. M. de haberse manifestado la fiebre amarilla en Cartagena, según se veía por los avisos circulados con fecha de 5 del corriente, y que se encontraban en todas partes, anunciando tan triste noticia, y ordenando el exacto cumplimiento de los reglamentos de sanidad. El señor mariscal ha renovado con este motivo las providencias tomadas en el año próximo pasado para preservar de esta epidemia á las Andalucías, y lo ha avisado igualmente á los demás ejércitos.

(1) Por esto en el último gran consejo de la Orden Real de España, celebrado en 11 del corriente mes, mereció que el Rei nuestro Señor le nombrase caballero de ella.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 26 DE AGOSTO DE 1811.

### *Efectos públicos.*

|                               |        |
|-------------------------------|--------|
| Vales reales.....             | 94 n.  |
| Cédulas hipotecarias.....     | 55 n.  |
| Oro español contra plata..... | 12 1/2 |

### TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la gran ópera en dos actos titulada la Escuela de los zelosos, ejecutada por todas las principales partes de cantado.